

Cap - II

- 1º) Los comienzos de una Acción Católica Universitaria y
- las primeras etapas romanas en A.L.
A) D) presentación factual y cronológica de un trabajo
Los primeros contactos. ~~Continental~~ ~~desde su fundación~~

En América Latina algunos países habían organizado a principios del siglo XX. Mal de este diante católicos. Es el caso sobretodo de Chile con su Asociación Nat. de Est. Católicos (ANE) que predece consideró como el prototipo del der. universitario católico en América hasta la organización oficial de la A. Católicos. (3) En Colonia dice la Ciudad de Bogotá ve el trabajo del Centro Ketellier y Gedelli y el desarrollo de la Universidad Católica. (4) En Cuba se organiza la Agrupación Federación de Jóvenes Católicos entre 1927 y 1928 (5). En Brasil en 1922 Jacobo de Figueiredo creaba el Centro Dom Vital (6) ~~la AS~~ en 1928 surgía la ~~Asociación~~ ^{unida a la} Asociación los Universitarios Católicos influenciados por el Centro Dom Vital (7). Durante la persecución anticatólica en México los universitarios católicos se organizan en un poderoso Comité mixto de protección y de contra-ataque la famosa Unión Nat. de Est. Católicos de su parte el pequeño pero muy activo país de Uruguay había establecido una Asociación de Est. Cat. de Uruguay que en 1932, en Bruselas, Pax Romana tiene el privilegio de recibir como su primera reunión oficial de S. E. (8)

- 1) Chronique de Pax Romana 1921-1962 R. Pochon et P. Su granges de Feuillat
Tutbury (Suisse) 1961 ~~Actualización Pax Romana HIC~~

A. ~~1921-1961~~ en

2) Pax Romana N° 3 - ^{ed. exp.} Agosto 1946, pag. 5 art. Abreus A. L.

3) Idem. Ibid.

4) El Trabajo N° 1961 ??

He y all Jorge I. para la historia de la Federación - Semanario Católico junio 1913
Alonso Pérez de Bracamonte A. A influencia dos ideais na literatura de Brancal e Góesant
Romana. N° 3 ~~Actualización~~ Mais do bento Val de Mítico 5-10 julio 1916 - JECI Archos JECI

en la importancia muy especial debe ser dada a la fundación. ②
ción de estudiantes Católicos del Uruguay, que es la
primera federación de América del sur que entra en Pax
Romana. Nosotros debemos la fundación de esta organiza-
ción y su adhesión a Pax Romana ^{adherida por el electo}
~~Argentina~~ Colaborador de Pax Romana al señor Profesor
que la desplegado ^{en actual} desde hace largos años.
Los superiores de exponer en detalles la importancia de
la entrada de esta primera organización sud-americana
en Pax Romana - Es real que este es uno de los alcen-
cimientos más marcantes del año "señor 1932" el Secreta-
rio Gral de Pax Romana en su Informe anual del Secretaria
do a las federaciones miembros. ③
"Nosotros" más adelante el mismo secr. gral. señala "un hemos espe-
rado, entre tanto, en relaciones con los estudiantes católicos de
América Latina, estudiando en Europa, en primer lugar con la
Asociación de estudiantes de Colombia que tiene su sede en
Bogotá." ④



② Folia Periodica - Edit. Secretariado Literario de Pax Romana
Año X - Nro. IV - págs 4-7 Febrero. Suizo.
Octubre - 1932

(3) B) La Confederación Ibero Americana de Est. Católicos
a) sus comienzos y el Congreso de Roma.
A fines de 1931, Pax Romana tenía la intención de
organizar reunir a las federaciones de estudiantes
católicos, existían en algunos de los Estados del Sur de
América, los cuales tenían un carácter local y casi
siempre como rama universitaria de la Juventud Católica.

Por su parte la agrupación alemana ^{de Pax Romana} buscó relaciones
con la Federación Mexicana acabada de crear y con el
Secretariado Iberoamericano de estudiantes católicos ^{SIDOC} que
había nacido en 1931 (2)

Los estudiantes católicos mexicanos ^{rigiendo y presentando} agrupados en la Fed. Val
de los estudiantes católicos por los que tomaron la iniciativa
de reunir a los representantes de estudiantes católicos
ibero-americanos invitándolos a México del 1º al 22 de diciembre
de 1931 con ocasión del IV Centenario de la aparición de Nuestra
Señora de Guadalupe. ^{Proyecto} De esta reunión surgió el SIDOC
(Secretariado Iberoamericano de Est. Católicos) cuya sede se instaló
en Méjico y del cual hacen parte las asociaciones de estudiantes católicos de ~~Uruguay~~ Argentina, Chile, Costa Rica, Cuba, Ecuador,
Domingo, España, Guatemala, Honduras, México, Nicaragua
Panamá, Paraguay, Perú, San Salvador, Uruguay, Venezuela (3)

① PAX ROMANA - FOLIA - PERIODICA - Año X - Num. IV. Oct 32 - pag 5
Año X - Num. III junio 1932 pag 2

② PA -

③ Pax Romana - Folia Periodica - Año X. Num III junio 1932 pag 12

(4)

El secretariado Gral. de Pax Romana tiene conocimien-
to de la Reunión de México y de la fundación del S.I.D.E.C
a través de la prensa y enviará un mensaje, así como la
documentación sobre Pax Romana. A su vez la dedica-
ción Mexicana agradecerá por el medio de una carta
fechada en febrero 1932 por ~~el~~ que solicita de saludar a todas
las federaciones de estudiantes católicos y les ruega de
orar por su patria tan duramente provada. En la
^{carta} misma ~~esta~~ se expresa el deseo de la Hermandad de
estudiantes católicos de México de mantener con Pax Romana
"los más cordiales relaciones".⁽⁴⁾

El secretariado Iberoamericano apurará habrá enviado al
~~Comité de Acción en Europa~~ secretariado general de
Pax Romana varias publicaciones y el Secretariado de Pax a
su turno toda la documentación sobre sus labores. Así
se habrían conocido más los dos organismos de ~~esta~~⁽⁵⁾

Int.?

④ Caja de correspondencias entre México y Sec. gral del H.I.E.C. Archivo de Pax-Romana-H.I.E.C.
Ruta del Tuc N° 1 - Fribourg Suizo. A la Dr. Moro!

⑤ Informe del Secretario General sobre actividad en el entre los 2 guerras mundiales
Caja de "Relaciones con A.L." Archivo de Pax-Romana-H.I.E.C.

El secretariado acabo de ser fundado tiene como tarea
principial la convocación de un segundo congreso
pensando en la fundacion de una verdadera federacion
para 1933 en Lima - Perú. Dicho Congreso ~~debe~~ es
traslado a Roma y se convocan todos los ~~federaciones~~
organizaciones ^(Anexo 8) de los estados
de estudiantes universitarios católicos latinoamericanos.

Del 10 al 31 de diciembre de 1933 los delegados de la mayor parte
de los países ibero-americanos se reunieron en Roma para abordar
los problemas de la cultura ibero-americana y de
la Acción Católica Iberorromana y para establecer definitivamente
una organización central de los estudiantes católicos
latino-americanos bajo el nombre de "Confederación Ibero-
americana de Estudiantes Católicos". Participaron

más de 50 estudiantes de 21 países latinoamericanos y de España.

El Secretariado General de Pax Romana es invitado a Roma
para la fundación de la CIDEC y elaboran entre ambos un
acuerdo (el cual contiene una serie de normas que debía
regular las relaciones mutuas entre la CIDEC y Pax
Romana y asegurar así una estrecha relación entre los
dos organismos).

Muchos delegados reunidos al congreso de la CIDEC quedan en Europa
algunos meses aún para visitar el secretariado de Tribunales y
las Federaciones europeas de Pax Romana y para asistir al peregrinaje

⑥ Pax Romana Journal - Año I N° 3 - agosto 1946 - H.I.E.C. Pax Romana. pag - 5

⑥ Pax Romana, folio periódico Año IV Núm. 9 - julio 1939 - Informe
sobre el Congreso de CIDEC en Roma. Civ. cat? Doc. cat? Dr. Rom?

⑦ Pax Romana Folio Año XII Núm. I 1934 - (ver anexo.)

internacional que votó la Pax Romana organizada a Roma en 1934
Con ocasión de la Clausura del año santo. En una de las
Sesiones solemnes que tuvieron lugar durante este peregrinaje, Pax
Romana pudo pronunciar la admisión de la Asociación Nat. de
Est. de Chile. Más tarde se afiliaron a Pax Romana la Unión
Nat. de Estudiantes Católicos de México, el Centro de los
Universitarios Católicos de Puerto Rico y de una manera pro-
siguiendo la Juretud Católica de Lima, esperando la organi-
zación de un movimiento universitario Católico del Perú.^⑥

Por su parte Pax Romana hace llegar propaganda a
los países de Brasil, Colombia, Argentina, Cuba y Salvador
pues considera que: "perspectivas inmensas se abren en este
dominio cuando se piensa en la misión que incumbe a los
universitarios Católicos ibero-americanos para el mejoramiento
de sus países y la lucha contra tendencias nefastas,
de lo qual Méjico da el ejemplo más funesto. La estadía
de estos estudiantes en nuestras universidades europeas les
ofreceles la ocasión de conocer questa rida Católica aunque
habajada actualmente por las influencias protestantes
liberales y aún comunistas.^⑦

El ambiente general de Pax Romana es de apoyo total a
los federações que tienen de seteados en D.L. dada
la importancia que para ellos tienen los esfuerzos realizados
por los cristianos latinoamericanos en preservar el con-

⑥ Pax Romana Journal - Año I - N° 5 - agosto 1946 - M. E.C en A2. pag 578

⑦ Pax Romana Folio Periodico - Informe del Secretariado Gral. años 34-35

Agosto 1935 - que?

tinente de las amenazas liberales - protestantes y del comunismo en el cual estas federaciones se inscriben como ramas de acción católica universitaria. Para algunos estados, la juventud universitaria católica es casi la única esperanza de defender al país de los cataclismos amenazadores, de los cuales nosotros no podemos hacer una idea, por haberlos constatado en otros países de lengua española". ⑧

Sin duda el desarrollo del liberalismo desde el siglo XIX y sobre todo el Convenio atómico de los militares mexicanos de la Revolución mexicana hacia pesar a los dirigentes de Pax Romana. Por otra parte los acontecimientos en países como Colombia con la toma del poder del P. Liberal y las reformas de Alfonso López, y las revoluciones en Brasil en la misma época, los movimientos políticos en Chile con la ~~en~~ revolución de 1891, que proclama en junio de 1932 una efímera república socialista, y la huelga general de Cuba en 1933 que permite la instalación de un tricinato en el comienzo de una experiencia que se quiere triunfar con algunos de los hechos ante lo cual los europeos ven a los latinoamericanos sin los elementos necesarios para la defensa y desarrollo del idealismo católico en las ~~ant~~ jóvenes sociedades latinoamericanas. ⑨

⑧ Informe del Secretario general sobre actividades, en Anales de Pax Romana - 34-35 - Folio - Periódico - Pax Romana Año ~~XVII~~ N° IV - Agosto 1935.

⑨ Circular a las federaciones de Pax Romana ~~acercando~~ de la situación de algunas ~~particiones~~ en A-2 - carpeta - Relaciones Pax Romana N° entre 2 y 4 - Archivo Pax Romana - Fútbol susse. Ruta del Jura N° 1

Es así que el Secretariado frat envía una circular a los ⁽⁸⁾
federaciones europeas donde les dice: Nosotros estudiantes
católicos europeos tenemos ahora una ocasión verdaderamente
única de dar seguro a nuestros hermanos. Pax Romana
debe ocuparse hoy plenamente de este problema. Todos
nos tienen algunas relaciones con S. L., nos han
recibido las publicaciones del secretariado Igualmente.
Pero, aprochen, todos los logros, de todas las
ocasiones para establecer contactos con estos países. ⁽⁹⁾
"Nuestro" Una gran importancia debe ser reservada a
la actividad en América Latina. Con este fin deseamos
editar folletos de propaganda en español y organizar si
es posible una reunión de estudiantes sud americanos
estudiando el Círculo - ⁽¹⁰⁾

~~G) Un paso hacia una acción católica universitaria continental~~
~~Algunos de la Confederación Iberoamericana de Est.~~
~~Católicos (CIDE) Roma 20-28 Mayo 1939~~

- El Congreso de Roma había resuelto la realización de
un ~~tercero~~ ^{cuarto} ~~segundo~~ ^{en 29. Mayo?} Congreso de Universidades para enero de
1937. Sin embargo el que se llevó a cabo dado "que Manuel
Sanetra dirigente (Pte de CIDE), tuvo que dedicarle más atención
al trabajo político que se le había confiado y en junio de 1937 asume
la presidencia Jorge Vergara B. ⁽¹²⁾ quis. (Mire)

Se comenzaban desde temprana época los problemas permanecientes
que el trabajo apostólico debía afrontar dadas las múltiples actividades
que los militantes universitarios católicos son apremiados a realizar - ^{ase}

^{ide} (10) Circular a los fed. europeas acerca de la situación de algunas associa-
ciones en A.L. Carpeta Relaciones

(11) Informe anual del Secretariado frat. 34-35- (ya citado)

(12) Carpeta acerca del II Congreso del CIDE en los archvs de Pax Romana MIEC

Sin embargo, la gran mayoría de los países ibero-americanos
no habían aún logrado organizar una verdadera federación ex-
clusivamente universitaria católica dada entre otros ~~los problemas~~^{cargos}
el hecho de que los elementos universitarios son llamados a jugar
un rol considerable no solamente en las necesidades más
que en la vida nacional en general, en la dirección de los
movimientos católicos de todas las clases sociales en la prensa, en
la enseñanza etc. (13) (9)

Sociedades jóvenes y extremadamente ~~asociativas~~^{afines ideológicas}, no creerán
si no que con un adecuado número de elementos educados
y capaces de llevar buenas realizaciones adelante a lo
que se sume el resto de organización de los partidos polí-
ticos latinoamericanos que no en de ninguna manera una
escuela de formación política para sus adherentes y ^{dando de la cual} los partidos
deben hacer uso de los líderes estudiantiles que renosan
sus quadros políticos ⑭

Sus Quadros políticos ④
Por otra parte es necesario recordar que ~~sabemos~~ precisamente en el documento de la fundación de la OICE en los tres los países latino americanos comenzaba a organizar el gran movimiento de Acción Católica oficial, cuya dirección sobre todo en las ramas de la juventud masculina y femenina debía ser naturalmente confiado a los universitarios. ~~Así P. D. Robredo~~^{de suyo} estableció la base. Las ramas masculinas de la juventud Católica recibieron el impulso de Pax Romana y las ramas femeninas fueron influenciadas por el trabajo desarrollado por la Federación Cat. de ~~jóvenes~~ las ligas femeninas Católicas y especialmente por los cursos dados en 1931 por Mlle. Christiane de Heerup tiene desde 1932.

(13) Oar Româneşti jurnal ^{no 1} no 3 - pag. 6 - Agosto 1946.

(14) Cf. Tableau des politiques de l'Amérique latine au Sud - Cahiers -
L'introduction Paris 1969

(10)

La falta de sacerdotes en prácticamente todos los países de América Latina hacia que los obispos no despusieran de elementos eclesiásticos necesarios para poner a la cabeza de los movimientos nacientes y de biera echo el laicado preparado.

A su vez del lado necesario la situación no era más propicia ya que muchas universidades se encontraban en pleno conocimiento de la reforma que obligaba a los universitarios católicos a orientarse sobre todo hacia la política universitaria más que hacia la formación del apostolado católico.

Sin embargo ^{a desmonter por lo demás correcto} la Acción Católica ha promovido poco a poco una curación extraordinaria, no solamente en todo lo que concierne a la enseñanza religiosa, a la vida sacerdotal y universitaria litúrgica etc. "pero sobre todo haciendo queces al sacerdote sus responsabilidades fundamentales en la conquista espiritual de sus semejantes, en la penetración cristiana y en el nucleamiento católico de su medio normal de vida". Así ha podido trazar pie la idea de la Acción Católica especializada que en la mayoría de los países hacia precisamente en el dominio universitario. (15)

En este contexto es importante ver el desarrollo del CIDECA en la medida que se constituiría a los ojos de los dirigentes universitarios de Pax Romana como la primera tentativa seria de fundar una Pax Romana continental (16) y como la unificación a nivel continental de los Federaciones Universitarias que

(15) Desarrollo de Pax Romana en A. Pax Romana journal. N° II 1947 pg. 5

(16) Pax Romana Folio Periodico Año II N° 9 - julio 1939 pag. 3

de la D.L son reconocidas como ^{Ramos de la} Acción Católica por
la jerarquía - ⑩ Ref. Nicoll? ⑪

Por otra parte América Latina es la única que puede
poner a punto un organismo de ese género. Cuenta con efe-
to con 21 países diversos (diferentes en grado que los europeos
no pueden darse cuenta) pero unidos todos que comparten otro
Continente "por la cultura ibérica y la religión católica
que se interpretan formando la base de una solidaria
comunidad". La CIDEC es la expresión sobre el plan
misióñario. (18)

~~Op~~ II Congreso de CIDEC - Lima 1939. ~~date précis~~

El Centro de Estudiantes Católicos de Lima es quien prepara el II Congreso de CIDECL que se llevará a cabo ese viernes cinco fuera presidido. ¿Porque?

Los limenios recibieron los más calurosos apuros de la Santa
Sede que ha siempre considerado la QIOEC como una de
las obras más preciosas por la causa de la Iglesia en los
medios pante festivales de su rica latinita. (19) Dr. don Circass?

La reunión acuerda con una delegación de 50 delegados llegan a Lima - Chile envía 6 delegados y 1 observador, Colombia 4, Ecuador 6, México 3, Perú 9, Paraguay 1 & de Santo Domingo 1, Uruguay 1, Venezuela 1, Brasil 1, Argentina 1, ~~España~~ 3 delegados y 8. Kitchens de USA oeste Perú, observador. (20) !

(14) Rudi Salat - fu el sucesor entre JEC con el ejecutivo de Pax Romana en 1946 - Boletín Luterano - de Noviembre 1946 - Nro 6 de JECI.

(18) R. Salat - Idem.

19) ~~MAX~~ Romana ~~fund~~ año IV N° 9 julio 1939- Informe sobre II Congreso de CDTCE
~~Tercer Periodico~~

(20) ~~Father~~ ~~Mother~~
• John.

(12)

El Congreso fue cuidadosamente preparado con un informe previo y un questionario detallado, que fue enviado a los diferentes países para que las delegaciones se prepararan al evento. (21)

*Mi punto de vista en anexo
Tengo en mano la resumen*

La temática ha desarrollado está a corde con las grandes líneas de pensamiento nacionalista que reconoce a los universitarios de la época. (22)

Para el II Congreso de la CIDEC el Catolicismo es la expresión auténtica de la identidad iberoamericana. La CIDEC afirma la existencia de una cultura hispanoamericana basada principalmente en las tradiciones comunes del Catolicismo, la identidad de la lengua y el parecido de las costumbres que constituyen entre todos los países iberoamericanos un lazo natural que se debe profundizar y aprovechar cada vez mejor. (23)

Otro en esta unidad cultural existen particularidades regionales por lo cual no pueden promoverse ideólogicas formas políticas en los diferentes países según los congresos. (24)

Sin embargo para los universitarios católicos latinoamericanos se continente debe hacer frente a influencias de deschristianización creciente que se acutúan en la época en la que dedicaron gran parte del Congreso al estudio del protestantismo, el liberalismo y el socialismo marxista, y materialismo estatista y racista el indigenismo materialista. (25)

(21) C. HURAN - A.H. BIDEAÑU. El pensamiento latinoamericano entre la Reforma y la Revolución. Servicio de Documentación serie 3. doc. 13. NIEC - SEC. date?

(22) Pax Romana año IV N° 9 julio 1939. La forma sobre II Congreso CIDEC. pg 1

(23) Idem. Idem.

El análisis es hecho ⁽¹³⁾ más que en función de comprensión
en función de refutación y por eso como final del encuentro
se propone una " síntesis doctrinal opuesta a estos errores".

La solución de la Iglesia a los problemas actuales de SL. ⁽²⁶⁾

Partiendo de la familia ya que la sociedad conjugal es el
medio social incomparable para la educación de suero. Se
propone la Iglesia apoyar el matrimonio a la santidad y
fecundidad que le deseara la Iglesia y propone a los jefes
necesitarios de trabajar por la reconstrucción de hogares
y la reincorporación de niños abandonados en institutos
donde la estructura sea lo más parecido a un hogar ⁽²⁷⁾.

Frente a la educación plantean la defensa de la escuela católica
y no dentro de un nuevo sistema educativo ya que co-
mo se considera la catolicidad un elemento de base de
la Sociedad Latinoamericana la enseñanza religiosa debe
ser impartida obligatoriamente. ⁽²⁸⁾

Más tarde el Estado consideran lo que puede ser el instrumento
de una sola clase y su misión debe llegar a conseguir el
bien común por encima de todo interés. ⁽²⁹⁾ Las disensiones fueron
muy marcadas por la participación de la delegación chilena
que desde 1936 actuó en la vida política chilena y en sus ciclos
de estudio se destacan: Bases filosóficas y doctrinas sociales de la Iglesia
y la importancia y novedad del sistema corporativo. ⁽³⁰⁾

A su vez sostiene la soberanía que el Estado debe reconocer a la Iglesia en

(26) Idem.

(27) Idem

(28) Idem.

(29) Idem

(30) ANEC. Boletín de Informaciones. P. 3 Archivo de PAX Romana. Relatos x SA

{ V. I. L. S. referencias en enjefe u riesgo ?

Católica
Protestante
Grecorromana ?

Washinton. Una de las preocupaciones principales de este secretario
do fue el contacto con todos los países americanos en especial los
de América Latina. Convocó así para el mes de julio de 1941 la primera Asamblea Interamericana ^{de Pax Romana} siguiendo esto
al ¹ Congreso de la CIDEC. Ambos tienen lugar en la
Ciudad de Bogotá Colombia y durante ellos los organiza-
ciones universitarias Católicas de Brasil, de Colombia, de
Costa Rica, ^{sobre todo} de Cuba y de Ecuador declararon su adhesión
a Pax Romana, que el "Bueno de Guerra" a puerta priso-
nante, esperando la ratificación de la próxima Asamblea
Interfederal. (35)

El desarrollo de la guerra aparejó dificultades al se-
cretariado instalado en Washington. Kighner ^{estadounidense} deseaba que
el período militar y Rudolf Salat ^{alemán} no pudiese permanecer
en los Estados Unidos y partió a P. L. pasando en diferen-
tes países hasta el final de la guerra y colaborando en varios
países de la Costa Pacífica en el establecimiento de sede
de las ~~fundaciones~~ ^{fundaciones} de Acción Católica universitaria (36)

De esta manera R. Salat es el elemento decisivo para que la
Asamblea Interamericana ^{de Bogotá} se lleva a cabo y que en ella se cuele
un representante iberoamericano con sede en Bogotá y como secretario
secretariado regional de Pax Romana en CIDEC teniendo un rol
primordial hasta marzo 1942 (37)

(35) Idem...

(36) Thom Kerstens. ²² ~~Secretario general de mayo 1946 - 1959~~ Bruselas.
Secretario general de Pax Romana MIEC - 1955 - 1959

(37) Informe de las actividades de Pax Romana en A. del Sur - documento suscrito
por autor presuntamente preparado y publicado en edición española de Pax Romana
Journal después de la guerra. Consulta ¹⁹⁴⁵ ¹⁹⁴⁶ ¹⁹⁴⁷ ¹⁹⁴⁸ ¹⁹⁴⁹ ¹⁹⁵⁰ ¹⁹⁵¹ ¹⁹⁵² ¹⁹⁵³ ¹⁹⁵⁴ ¹⁹⁵⁵ ¹⁹⁵⁶ ¹⁹⁵⁷ ¹⁹⁵⁸ ¹⁹⁵⁹
J. A. Andrade del 41 ECE

La Asamblea Interamericana de Bogotá significa prácticamente el punto de partida de la etapa definitiva que termina con la entrada cesital de R. L en Pax Romana. Ya en pleno periodo de

Acción Católica, los universitarios de muchos países pueden pensar en organizar poco a poco su movimiento ~~especializado~~

"Pax Romana de su parte podía quererlo, por una coincidencia heredemente providencial, oce pase más directamente de esta obra, delegando especialmente uno de sus secretarios R. Falal" (38)

En la reunión de Bogotá se elige un Comité Director para la Plataforma Universitaria Católica el cual se conforma en Luis Calderon Reja Pte de CIDEC-Méjico, Domingo Santa María Pte fed. de Chile, Hernan Vizcarra Vice-Pte de CIDEC de Colômbia y Américo Carneiro de Brasil Pte de sue (39) ^{no está en su lugar?}
_(ultimo es real)

El trabajo prosegue con dificultades hasta 1942, se corta la comunicación en Washington y los tirantes de orden ideológico aparecen en una época tan marcada por las pasiones. El peligro de guerra

total y la oposición de las autoridades eclesiásticas Colômbianas con los maestros dificultades a veces sumadas a los defectos ya existentes a nivel de Conveniencia y de desplazamiento

Según carta de Basalat a sus hermanos fechada en julio de 1941 hace saber de los defectos encontrados para formar la Escuela. El primer secretariado Iberoamericano que Pax intenta fundar bajo la dirección de sus Hs. Huerta contando con la aprobación de

(38) Pax Romana junio - N° 3 - Agosto 1946 - anudicendo en inf. del Liforme anteriormente citado.

(39) Idem . . .

(11)

Mrs González Abelaer. A pesar de que el Arzobispo de Bogotá no puede llevarse a cabo por dificultades de este especialmente que algunos dirigentes de TGC (Kennen figura en el pte de TGC) ya que el arzobispo pretende transferir el secretariado al Partido Conservador. Acete lo cual Pax Romana desistió pues ~~de~~ ^{a lo que} entendía que debía guardar la neutralidad y ^{a lo que} el Arzobispo respondió retirando entonces el apoyo en 1942. (40)

Sin embargo Rude Salat no desmayó en sus esfuerzos y se traslada al Perú donde reorganiza su trabajo en búsqueda de organizar las universitarios e intelectuales atacó de una fácil propaganda y un intenso plan de conferencias durante 3 semanas. Salat orienta los grupos limeños. (41)

Entre tanto las asociaciones masculina y femenina de los universitarios católicos de Chile, que habían formado la sucesión de la antigua ANC se han agrupado y Salat encuen-^{chile en} tra en Santiago de 1943 que "la posición de Pax Romana es progresiva y fortificada; ella se ha conseguido en una agencia de servicios y en un 'taut d'union' entre las federaciones". (42)

En marzo de 1944 la asociación Chilena invita a las otras federaciones sud-americanas a reunirse en Santiago.

(40) Carta de R. Salat a Mrs Daniel Kennen - (obispo colombiano) fechada en ~~1943~~ Santiago de Chile en 1943 - ^{informe de} (correspondencia - Colombia - Pax Romana - Informe del MIEC)

(41) Informe sobre trabajo realizado por R. Salat. Archivo Pax Romana

(42) Idem...

(19)

tólicos, dando ya a trés del qual se le ~~da~~ ^{se} presta un importante
servicio sirviendo documentación más completa para todos los
problemas que interesan a las secciones. El Secretariado regional de
Santiago pudo contribuir fuertemente a establecer en contacto
entre las diferentes asociaciones universitarias católicas y
los organismos de Pax Romana; un trabajo intenso se desarrolló
en algunos países que aún no contaban con una
organización de estudiantes católicos. El Perú -
Paraguay y más tarde Bolivia, Panamá y el Salvador
fundaron sus ^{dando 3 datos especiales} federaciones, ~~federaciones~~ que en Perú la
antigua UNEC fue reemplazada por la sección estudiantil
y profesionales de "la heroica Sociedad Católica de Juventud
Mexicana". (45)

Es importante señalar que ~~de~~ en el organismo de la Asociación
Colombiana todas las federaciones universitarias católicas
de América Latina son ~~otras~~ ramas o secciones oficiales de
la Sección Católica y que el influjo de encíclicas, cartas
pastorales, libros y revistas de los dominicos europeos si-
guen de orientación y de guía. (46)

Cada federación local tiene los órganos de prensa en su forma
de iniciativa en la política universitaria que tiene en la época
una de sus etapas más trascendentales ⁽⁴⁷⁾ como forma de suceder
una de las preocupaciones fundamentales es el compromiso
de los latinvamericanos a todo tipo de ayuda a los estudiantes
víctimas de la guerra organizando todo tipo de actividades para
poder obtener los fondos necesarios para estos fines. (48)

(45) Cf. / Pax Romana Journal N° 3 - Informe de las actividades en 1942 del

(46) Secretariado Regional establecido en Santiago (1946) pag. 5

(47) Idem pag. 8.

(48) Idem // Archivos de Pax Romana. // (48) Ideem. 1

En 1945 se realizan ~~seminarios~~ numerosas reuniones de los dirigentes estatales
 mexicanos de las federaciones por toda la S. del país ~~desde~~^{entre} las
 federaciones, lo cual permite un conocimiento y comprensión
 mayor de las diferentes realidades y un acercamiento cada
 vez mayor de sus e intereses y sentimientos de la vida
 política de Latinoamérica (49) 49

<

(49) Informe al S. Gral de Padi Salat en 1946 - pag 6 - Gayeta - Salat en Ah - Relato
 de Pax Romana MICE -

(18)

de Chile para una Semana de estudios organizada de acuerdo con el acuerdo entre Pax Romana y la C.I.S.T.C., esta semana contribuye poderosamente a aclarar los principales problemas del desarrollo universitario católico, en las reuniones especiales de América Latina. Participan Argentina, Bolivia, Ecuador, Colombia, Paraguay, Perú, Uruguay, Venezuela y Chile con un total de 87 delegados y 22 observadores. En la reunión se procede llamar a las Juntas a la ayuda financiera de los obispados norteamericanos prestada a Pax Romana.
^{(43) Información en mano tomada del folio 10 de la reunión de 1946.}

Los grandes temas debatidos en la Semana de Estudios giran en torno a la A.C. universitaria y profesional. La Acción de la paz cristiana, la ayuda a los estudiantes víctimas de la guerra. Colaboración interamericana, cultura iberoamericana, penetración comunista, prensa universitaria, problemas sociales, naciones bajas, estudios en el exterior. (44)

Al poco tiempo la Asamblea decide la fundación en Santiago de el Secretariado ibero-americano de Pax Romana. Cuya creación había sido intentada en Bogotá sin resultados durables. El Secretariado Universitario Católico - S.U.C. se establece como fin principal intensificar la misión común en el de Pax Romana logrando una redacción común entre las federaciones nacionales de estudiantes católicos del mundo entero. Gracias a numerosas circulars y boletines de información en especial del Boletín de noticias universitarias católicas.

(43) Idem (2) y Conf. Pax Romana N° 4 - oct. 1946 - pag. 3

Idem. pag. 3

Durante esa época el Secretariado de Chile convoca a organizar el VI Congreso de CIDEC que se llevará a cabo fiscalmente en Reyes en 1949 junto con la III Asamblea Interamericana y coincide con los 25 años de Pax Romana ⁽⁴⁹⁾

Los últimos dos años durante la ^{2da} guerra mundial, diez nuevas federaciones se afilian a Pax Romana y una actividad intensa se desarrolla en el hemisferio sur, lo que permite concluir a Rudi Salat en su informe al Secretariado internacional: Pax Romana es la única organización mundial católica que cuenta sus servicios internacionales y su actividad "la era de Pax que se abre permitirá a Pax Romana extenderse y fortificarse siempre" ⁽⁵⁰⁾

Rudi Salat parte en febrero ^{de 1945} para Europa y la Santa Sede le premia por su trabajo al principio de la Iglesia Latinoamericana con la Condecoración de San Gregorio en grado de Comendador. ^{quel avait été le rôle et l'attitude de nos intérêts ?} ⁽⁵¹⁾

(49) Informe al Secretariado general de Rudi Salat en 1946 - pag 6 - Archivo de Pax Romana

(50) Informe de actividades 1948-1949 - del Secretariado general a la Asamblea Interamericana de Mexico - Abril 1949 - Capela - Pax Romana - Archivo Pax Romana - HIEC

(51) Sup. Salat op cit.

America Latina

(52) Pax Romana Journal N° 1 - 1961 - pag 27 Art de Jeanne Cordon sobre

Cuestiones religiosas y debe trabajar en ellos en las cuestiones de carácter mixto⁽³¹⁾

A nivel de la vida católica declaran que se realiza sola mediante por el Magisterio y el ministerio sacerdotal de la Iglesia, haciendo grata bendición en la instancia del sacerdote para mantener el espíritu de la Iglesia y la ~~importancia~~ la necesidad de oraciones sacerdotiales en un continente sin permanentes.⁽³²⁾

La Acción Católica universal debe hacer sus estos principios y adaptables en los diferentes países de América, como forma de auxilio y rededor trabajo de una Acción Católica que va a impregnar el mundo, b) creando los supuestos de la vida diocesana son las tales que definen los delegados universitarios en Lima en 1939⁽³³⁾

b) Pax Romana ^{Atitudes de los países?} (sobre todo) América

En esa época Pax Romana había dado un paso decisivo confiando la presidencia internacional a H. E. Kirchner, delegado de los Estados Unidos de América y representante de Washington y N. York en agosto-set. de 1939 en XVIII Congreso en el cual participaron numerosos delegados sudamericanos.⁽³⁴⁾

Pax Romana inmediatamente pasó al Congreso de N. York y ya en plena guerra mundial Pax Romana organiza un secretariado especial para América bajo la dirección de H. Kuchner teniendo por

⁽³¹⁾ Pax Romana. año IV N° 9 - julio 1935. La�me sobre II Congreso CIDE pg 6-7

⁽³²⁾ Idem . . .

⁽³³⁾ Idem . . .

⁽³⁴⁾ Pax Romana Journal N° 3 - Agosto 1946.